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LA DONNA
NELLA VITA SOCIALE

E NELLA CHIESA
Qualche mese fa abbiamo pubblicato un'intervista che mons. Josemaría Escrivá de Balaguer aveva
concesso a una rivista di teologia, rispondendo a molte domande riguardanti i maggiori problemi della
Chiesa al nostri giorni. Piú recentemente, il fondatore dell'Opus Dei ha rilasciato un'altra importante in-
tervista, nella quale vengono toccati ancora degli aspetti della vita della Chiesa, ma si parla soprattutto
dei problemi umani e cristiani suscitati dal ruolo della donna nella famiglia e nella societá.
L'autrice di questa intervista é Pilar Salcedo, direttrice del quindicinale Telva, una delle riviste fem-
minili piú lette in Spagna. L'intervistatrice ha voluta far conoscere al grosso pubblico il parere di
mons. Escrivá de Balaguer su quasi tutti i temi di attualitá riguardanti la donna e la famiglia: l'eman-
cipazione, l'inserimento nella vita pubblica, iI lavoro extradomestico, la maternitá responsabile,
dramma delle nubiii e dei coniugi senza prole, i rapporti fra genitori e figli...
Le risposte del fondatore dell'Opus Dei sano serene e profonde. II linguaggio é accessibile a un pub-
blico non specializzato, ma il discorso é come sempre rigoroso e sostanziale. II coraggio, la sensibilitá
umana e il senso dell'umore accompagnano in ogni risposta la profonditá teologica, la ricchezza di
un'esperienza lunga e molteplice, il calare di un'anima vibrante di zelo sacerdotale. Siamo sicuri che
tutti i nostri lettori troveranno in questa intervista la risposta piú convincente a molti interrogativi che
si sano posti, e un orientamento sicuro per procedere con maggiore consapevolezza sulla strada del-
l'impegno cristiano.

1
Monsignore, la presenza della donna nella vi-
ta sociale sta.diventando sempre piú ampia,
anche al di lá dell'ambito familiare in cui
essa si é mossa quasi esclusivainente fino ad
ora. Cosa pensa di questa evoluzione? E quali
sono, secando lei, le caratteristiche di base
che la donna deve possedere per il compi-
mento della missione che le é assegnata?

Innanzitutto, mi sembra opportuno non con-
trapporre questi due ambiti a cui ha accennato.
Come nella vita dell'uomo, anche in quella della
donna, ma con caratteristiche molto peculiari,
il focolare e la famiglia occuperanno sempre
un pasto preminente: é evidente che il dedi-
carsi al compiti familiari costituisce una grande
funzione umana e cristiana. Tuttavia, questo

non esclude la possibilitá di svolgere altre atti-
vitá professionali — anche quella domestica é
un'attivitá professionale —, in una qualunque
delle mansioni e degli impieghi dignitosi esi-
stenti nella societá in cui si vive. E' facile
capire cosa intende lei importando cosi il pro-
blema; penso peró che se si insiste troppo sulla
contrapposizione sistematica fra casa e attivitá
esterne e ci si limita a spostare l'accento da
un termine all'altro, si potrebbe giungere, da
un punto di vista sociale, ad un errore mag-
giore di quello che si cerca di correggere, giac-
ché sarebbe senz'altro piú grave che la donna
abbandonasse il lavoro di casa.
Nemmeno sul piano personale si puó afferma-
re, in modo unilaterale, che la donna puó rag-
giungere la propria perfezione solo al di fuori
della famiglia: come se il tempo che essa dedica
alía famiglia fosse tempo rubato alío sviluppo
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e alla maturitá della sua personalitá. Il foco-
lare — qualunque esso sia, poiché anche la don-
na non sposata deve avere un focolare — é un
ambito particolarmente propizio per lo sviluppo
della personalitá. La piú grande dignitá per la
donna sará sempre costituita dalle cure pres tate
alla famiglia; con la sollecitudine verso il ma-
rito e i figli o, per parlare in termini piú gene-
rali, con il proprio impegno per creare intorno
a sé un ambiente accogliente e formativo, la
donna realizza l'aspetto piú insostituibile della
sua missione, e in conseguenza puó raggiungere
proprio 11 la sua personale perfezione.
Come ho giá detto, questo non si oppone alla
partecipazione ad altri aspetti della vita sociale,
compresa la politica, per esempio. Anche in
quei settori, la donna — come persona, e con
le caratteristiche proprie della sua femminilitá
— puó apportare un valido contributo; e ci rie-
sce nella misura in cui essa é preparata dal
punto di vista umano e professionale. Tanto la
famiglia, infatti, quanto la societá, hanno biso-
gno del suo speciale contributo, che non é affat-
to secundario.
Sviluppo, maturitá, emancipazione della donna
non debbono significare una pretesa di ugua-
glianza — di uniformitá — nei riguardi del-
l'uomo, una imitazione di modelli maschili: ció
per la donna non sarebbe una conquista, ma
piuttosto una perdita: e non perché essa valga
di piú, ma perché é diversa. Sul piano della
natura umana — che deve avere un riconosci-
mento giuridico tanto nel diritto civile come
in quello ecclesiastico — si puó certamente par-
lare di uguaglianza di diritti, perché la donna
ha, alto stesso modo dell'uomo, la dignitá di
persona e di figlia di Dio. Ma da questa base
di uguaglianza fondamentale, ognuno deve mi-
rare a ció che gli é proprio; l'emancipazione
viene quindi a significare per la donna la pos-
sibilitá reale di sviluppare pienamente le pro-
prie virtualitá: quelle che essa possiede nella
sua singolaritá, e quelle che ha in quanto donna.
L'uguaglianza di fronte al diritto, la paritá da-
vanti alla legge, non sopprimono ma anzi pre-
suppongono e promuovono tale diversitá, che é
poi ricchezza per tutti.
La donna é chiamata ad apportare alla fami-
glia, alla societá civile, alla Chiesa, qualcosa di
caratteristico, qualcosa che le é proprio e che
solo lei puó dare: la sua delicata tenerezza, la
sua instancabile generositá, il suo amore per
la concretezza, il suo estro, la sua capacitó di
intuizione, la sua pietá profonda e semplice, la
sua tenacia... La femminilitá non é autentica
se non sa cogliere la bellezza di questo inso-
stituibile apporto e non ne fa vita della propria
vita.

Per compiere questa missione la donna deve
sviluppare la propria personalitá, senza lasciar-
si trasportare da un ingenuo spirito di imita-
zione che finirebbe quasi sempre per lasciarla
su di un piano di inferioritá e mortificherebbe
le sue possibilitá piú originali. Se si forma be-
ne, con autonomia personale, con autenticitá,
essa realizzerá efficacemente la sua opera, la
missione a cui si sente chiamata, qualunque
essa sia: la sua vita, il suo lavoro, saranno vera-
mente costruttivi e fecondi, ricchi di signifi-
cato, sia che trascorra le proprie giornate de-
dita al marito e al figli, sia che, avendo rinun-
ciato al matrimonio per nobili motivi, essa ab-
bia deciso di dedicarsi interamente ad altri com-
piti. Ciascuna per la propria strada, fedele alla
vocazione umana e a quella divina, puó realiz-
zare, come di fano avviene, la personalitá fem-
minile in tutta la sua .pienezza. Non dimenti-
chiamo che Santa Maria, Madre di Dio e Madre
degli uomini, non solo é un modello, ma anche
la prova del valore trascendentale che puó as-
sumere una vita apparentemente irrilevante.

2
Talvolta, peró, la donna non si sente certa
di trovarsi veramente al posto che le spetta,
al posto cui é chiamata. Multo spesso, guan-
do lavora fuori, pesano su di lei le esigenze
della casa; guando invece si dedica comple-
tamente alla famiglia, avverte una limitazio-
ne delle proprie possibilitá. Lei cosa direbbe
alle donne che provano tali contraddizioni?

Tale sensazione — molto reale — deriva spesso,
piú che da vere e proprie limitazioni — che
tutti abbiamo, perché siamo esseri umani 
dalla mancanza di ideali ben determinati e in
grado di dar senso ad una vita intera, o anche
da inconsapevole superbia: a volte vorremmo
essere i migliori in tutti i campi ed a tutti i
livelli. E siccome ció non é possibile, nasce
uno stato di ansietá e di disorientamento o
addirittura di tedio e di scoraggiamento: non
si riesce a badare a tutto; non si sa a che dedi-
carsi e si finisce per non concludere nulla. In
una simile situazione, l'anima rimane esposta
all'invidia, l'immaginazione facilmente si sbri-
glia e cerca rifulio nella fantasticheria, che
allontana dalla realtá e finisce coll'addormen-
tare la volontá. E' un fenomeno che ho desi-
gnato spesso con il termine di mistica del ma-
gari, fatta di vani sogni e di falsi idealismi:
magari avessi una salute mig]iore, o meno anni,
o piú tempo a disposizione!
Il rimedio (che é arduo, come qualsiasi cosa di
valore) é cercare il yero centro della vita urna-
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na, ció che a tutto puó dare il suo giusto po-
st,, un ordine e un senso: il rapporto con Dio
attraverso una autentica vita interiore. Se vi-
vendo in Cristo abbiamo in Lui il nos tro centro,
scopriamo il senso della missione affidataci, ab-
biamo un ideale umano che diviene divino, nuo-
vi orizzonti e nuove speranze ci si aprono di-
nanzi, e arriviamo fino a sacrificare con gioia
non giá questo o quell'aspetto della nostra atti-
vjM, ma la vita intera, dandole cosi, paradossal-
mente, il compimento piú profondo.
Il problema che lei mi propone nel caso della
donna non é affatto eccezionale: pur con cir-
costanze diverse, molti uomini sperimentano
talvolta una situazione analoga. La radice di
solito é la stessa: mancanza di un profondo
ideale, che si arriva a scoprire solo alla luce di
Dio.
Comunque occorre mettere in pratica anche
dei piccoli rimedi che sembrano banali ma non
lo sono affatto: se si hanno molte cose da fa-
re, bisogna stabilire un ordine, organizzarsi.
Molte delle difficoltá nascono dalla mancanza di
ordine, dal non ayer acquistato questa dote. Ci
sono donne che fanno mille cose, e tutte bene,
perché hanno saputo organizzarsi, imponendo
con energia un ordine all'abbondanza del la-
voro. Hanno saputo badare in ogni occasione a
ció che dovevano fare in quel momento, senza
frastornarsi col pensiero di ció che sarebbe ve-
nuto poi o di ció che forse avrebbero potuto
far prima. Altre invece si lasciano opprimere
dalla mole di lavoro da fare, e cosi non fanno
nulla.
Certo, ci saranno sempre molte donne che non
avranno altra occupazione tranne quella di por-
tare avanti la propria casa. Ebbene, vi dico che
si tratta di una magnifica occupazione, che va-
le la pena. Attraverso tale professione (perché
lo é: vera e nobile) esercitano un positivo in-
flusso non solo sulla famiglia, ma anche sul
gran numero di amici e di conoscenti, di perso-
ne con cui in un modo o nell'altro vengono in
contatto; svolgono cosi una azione a volte mol-
to piú estesa di quella di altri professionisti.
Non parliamo poi di guando pongono questa
esperienza e questa scienza al servizio di centi-
naia di persone, in centri destinati alla formazio-
ne della donna, del tipo di quelli che dirigono le
mie figlie dell'Opus Dei, in tutti i paesi del mon-
do. Ahora si convertono in professoresse della
casa, con un'efficacia educativa, direi, superiore
a quella di molti docenti di universitá.

Mi scusi, ma vorrei insistere sullo stesso
tema. Da lettere che ci arrivano in recia-

zione, sappiamo che alcune madri di fami-
glie numerose si lamentano di vedersi ri-
dotte al compito di dover metter figli al
mondo, e sentono una insoddisfazione molto
grande perché non possono dedicarsi nella
loro vita ad altre cose: lavoro professionale,
accesso alla cultura, impegno sociale... Cosa
consiglierebbe a queste persone?

Vediamo un po'. Che cos'é l'impegno sociale se
non darsi agli altri, con senso di dedizione e di
servizio, per contribuire con efficacia al bene
di tutti? Il lavoro della donna nella propria ca-
sa non solo é di per sé una funzione sociale, ma
puó essere addirittura la funzione sociale di
maggior rilievo.
Pensate guando la famiglia é numerosa: ahora
l'importanza del lavoro della madre puó essere
vantaggiosamente paragonata a quella degli e-
ducatori di professione.
Un professore, forse durante una vita intera,
riesce a formare piú o meno bene un certo nu-
mero di ragazzi o di ragazze. Una madre puó
formare i suoi figli in profonditá, negli aspetti
piú basilari, e puó riuscire a far si che essi sia-
no a loro volta degli educatori, in modo da
creare un'ininterrotta catena di responsabilitá
e di virtú.
Anche in questi temi é facile lasciarsi sedurre
da un criterio meramente quantitativo, e finir
per pensare che é preferibile il lavoro di un
professore, per le cui aule passano migliaia di
persone, o quello di uno scrittore che si dirige
a migliaia di lettori. D'accordo; ma quello scrit-
tore o quel professore, guante persone forma-
no realmente? Una madre si cura di tre, tinque,
dieci o piú figli; e puó farne una vera e propria
opera d'arte, una meraviglia di educazione, di
equilibrio, di comprensione, di senso cristiano
della vita, in modo che siano felici e possano
essere realmente utili agli altri.
D'altronde, trovo naturale che i figli e le figlie
aiutino nei lavori della casa: una madre che
sappia preparare bene i figli, puó raggiungere
questo obiettivo e aumentare le proprie possi-
bilitá, disponendo di un tempo che — se lo
utilizza bene — le permette di coltivare inte-
ressi e talenti personali e di arricchire la pro-
pria cultura. Per fortuna, oggi non mancano
mezzi tecnici che, come ben sapete, risparmia-
no molto lavoro, se li si sa maneggiar bene per
ottenerne tutto il profitto possibile. Qui, coche
in tutte le cose, sono determinanti le condizio-
ni personali: ci son donne che hanno una lava-
trice ultimo modello, eppure per lavare im-
piegano piú tempo e lo fanno peggio di guando
lo facevano a mano. Gli strumenti sono utili
solo guando li si adopera come si deve.
So di molte donne sposate e con molti figli,
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che governano ottimamente il loro focolare, ed
in piú troyano il tempo per collaborare ad al-
tri lavori apostolici, come quella coppia di spo-
si della cristianitá primitiva, Aquila e Priscilla.
Entrambi lavoravano in casa propria e nel lo-
ro mestiere, peró furono anche degli splendidi
collaboratori di San Paolo; con la loro parola
e con l'esempio portarono la fede di Gesú ad
Apollo, che fu poi un gran predicatore della
Chiesa nascente. Come ho giá detto, buona par-
te dei limiti si possono superare senza trascu-
rare nessun dovere, se davvero si vuole. In fon-
do, c'é tempo per far molte cose: per governare
la casa con senso professionale, per dedicarsi
costantemente agli altri, per elevare la propria
cultura e arricchire quella altrui, per svolgere
tanti compiti pieni di efficacia.

4
Lei ha accennato alla presenza della donna
nella vita pubblica, nella politica. In questo
campo si sono fatti negli ultimi tempi dei
notevoli passi avanti. A suo avviso, quaré

ruolo specifico che spetta alla donna in
questo terreno?

La presenza della donna nel complesso della
vita sociale é un fenomeno logico e completa-
mente positivo, che fa parte di quell'altro pro-
cesso piú ampio cui mi riferivo prima. Una
societá moderna, democratica, deve riconoscere
alla donna il diritto di prendere parte attiva-
mente alla vita politica; e deve creare le condi-
zioni atte a favorire l'esercizio di questo diritto
da parte di tutte le donne che desiderino farlo.
La donna che vuole dedicarsi attivamente alla
gestione della cosa pubblica é tenuta a prepa-
rarsi come si deve, in modo che il suo operato
nella vita della comunitá sia responsabile e
positivo. Qualsiasi lavoro professionale richiede
una formazione previa, e poi lo sforzo costante
per elevare il livello di questa preparazione e
per aggiornarla in rapporto alle circostanze
sempre nuove. Questa esigenza rappresenta un
dovere del tutto speciale per coloro che aspi-
rano a posti direttivi nella societá: es'si infatti
sono chiamati a svolgere un servizio della mas-
sima importanza, dal quale dipende il benessere
di tutti.
Una donna dotata della necessaria preparazio-
ne dove poter trovare aperti tutti gli sbocchi
alla vita politica, a tutti i livelli. In questo
senso, non si possono indicare alcune attivitá
specifiche riservate solo alle donne. Come di-
cevo prima, in questo terreno rapporto spe-
cifico della donna non consiste tanto nell'atti-
vitá o nel posto in sé, quanto nel modo di svol-

gere questa funzione, cioé nelle sfumature che
la sua natura di donna saprá dare alle soluzioni
dei problemi che si trova ad affrontare, ed an-
che nel saper individuare ed impostare in un
certo modo questi problemi.
Grazie alle sue doti naturali, la donna puó
arricchire notevolmente la vita civile. Questa
é una cosa evidente, soprattutto se pensiamo
al vasto campo della legislazione familiare e
sociale. Le doti femminili costituiranno la mi-
gliore garanzia che saranno rispettati gli au-
tentici valori umani e cristiani al momento di
prendere delle misure che interessano in qual-
che modo la vita della famiglia, l'ambiente edu-
cativo, l'avvenire dei giovani.
Ho accennato al ruolo dei valori cristiani nella
soluzione dei problemi sociali e familiari: vor-
rei ora sottolineare la loro importanza in tutta
la vita pubblica. Quando una donna deve oc-
cuparsi di questioni politiche, la fede cristiana
dá a lei come all'uomo la responsabilitá di rea-
lizzare un autentico apostolato, cioé un servi-
zio cristiano a tutta la societá. Non si tratta di
rappresentare ufficialmente o ufficiosamente la
Chiesa nella sfera della politica e della vita pub-
blica, e meno ancora di servirsi della Chiesa a
vantaggio della propria carriera o degli inte-
ressi del proprio partito. Si tratta invece di
formarsi liberamente una opinione su tutti que-
sti problemi temporali, nei quali i cristiani so-
no liberi, e di assumersi la responsabilitá per-
sonale del proprio pensiero e del proprio ope-
rato, in modo sempre conseguente con la fede
che si professa.

5
Nell'omelia pronunziata a Pamplona lo scor-
so mese di ottobre, durante la messa cele-
brata per l'assemblea degli Amici dell'Uni-
versitá di Navarra, lei parló dell'amore urna-
no con parole commoventi.
Molte lettrici ci hanno scritto dell'emozione
che provarono al sentirla parlare cosi.
Ci direbbe ora quali sono i valori piit impor-
tante della famiglia cristiana?

Vi parleró di cosa che conosco bene, perché
é mia diretta esperienza sacerdotale di molti
anni e in molti paesi. La maggioranza dei soci
dell'Opus Dei vive nello stato matrimoniales
per loro l'amore umano ed i doveri coniugali
sono parte della vocazione divina. L'Opus Dei
ha fatto del matrimonio un cammino divino,
una vocazione, cosa che ha molte conseguente
per la santificazione personale e per l'aposto-
lato. Da quasi quarant'anni io sto predicando il
significato vocazionale del matrimonio. Che oc-
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chi pieni di luce ho visto piú di una volta, guan-
do uomini e donne — che credevano inconcilia-
bili nella loro vita la dedizione a Dio e un amo-
re umano nobile e puro — si sentivan dire che
fi matrimonio é una strada divina sulla terra!
11 matrimonio é fatto perché quelli che lo con-
traggono vi si santifichino e santifichino attra-
verso di esso altre persone: perció i coniugi
hanno una grazia speciale, che vien conferita
dal sacramento istituito da Gesú Cristo. Chi é
chiamato alío stato matrimoniale, trova in es-
so, con la grazia di Dio, tutti i mezzi necessari
per esser santo, per identificarsi ogni giorno di
piú con Gesú e per condurre verso il Signore le
persone con cui vive.
E' per questo che penso sempre con speranza
e con affetto ai focolari cristiani, a tutte le fa-
miglie sbocciate dal sacramento del matrimo-
nio, che sono luminose testimonianze del gran
mistero divino — sacramentum magnum (Eph.
V, 32), grande sacramento — dell'unione e del-
l'amore fra Cristo e la sua Chiesa. Dobbiamo
adoperarci perché queste cellule cristiane della
societá nascano e crescano con ansia di san-
titá, coscienti che il sacramento iniziale — il
battesimo — conferisce giá a tutti i cristiani
una missione divina, che ciascuno deve compie-
re nel suo cammino.
Gli sposi cristiani devono ayer la consapevolez-
za di essere chiamati a santificarsi santificando,
cioé ad essere apostoli; e che il loro primo apo-
stolato si deve realizzare nella loro casa. De-
vono capire l'opera soprannaturale che im-
plica la creazione di una famiglia, l'educazione
dei figli, l'irradiazione cristiana nella societá.
Da tale consapevolezza della propria missione
dipendono in gran parte l'efficacia e il succes-
so della loro vita: la loro felicitó.
Non devono peró dimenticare che il segreto del-
la felicitó coniugale é racchiuso nelle cose quo-
tidiane, e non in fantasticherie. Consiste nel
saper scoprire la gioia intima del ritorno al fo-
colare, dell'incontro affettuoso coi figli; nel la-
voro di ogni giorno a cui collabora tutta la fa-
miglia, nel buon umore dinanzi alle difficoltá,
che vanno affrontate con spirito sportivo; ed
anche nel saper approfittare di tutti i progressi
offertici dalla civiltá per rendere la casa acco-
gliente, la vita piú semplice, la formazione piú
efficace.
Non smetto mai di dire, a quanti sono stati
chiamati da Dio a formare una famiglia, che si
amino sempre, che si amino con l'amore appas-
sionato di quand'erano fidanzati. Che povera
idea ha del matrimonio — che é un sacramento,
un'ideale e una vocazione — colui che pensa
che l'amore finisce guando iniziano le pene ed
i contrattempi che la vita porta sempre con

sé. E' proprio allora che il legame d'affetto si
rafforza. La pena delle tribolazioni e delle con-
trarietá non é capace di spegnere il yero amo-
re: unisce di piú il sacrificio generosamente
condiviso. Come dice la Bibbia, aquae multae
— le molte difficoltá, fisiche e morali — non
potuerunt extinguere caritatem (Cant. VIII, 7),
non potranno spegnere l'affetto.

6
Sappiamo che la sua dottrina sul matrimonio
come cammino di santitá non é nuova nella
sua predicazione. Giá dal 1934, in Conside-
raciones espirituales, Lei insisteva sulla ne-
cessitá di vedere il matrimonio come una
vocazione. Pera, sia in questo libro che in
Cammino, Lei scriveva anche che il matri-
monio é per la « truppa » e non per lo « stato
maggiore » di Cristo. Ci spiegherebbe come
si conciliano i due aspetti?

Nellb spirito e nella vita dell'Opus Dei non c'é
mai stata nessuna difficoltá per conciliare que-
sti due aspetti. D'altronde, é bene ricordare
che la maggiore eccellenza del celibato — per
motivi spirituali — non é una mia opinione teo-
logica, bensi dottrina di fede nella Chiesa.
Quando verso gli anni trenta scrivevo quelle
frasi, l'ambiente cattolico — nella vita pastorale
concreta — tendeva a promuovere la ricerca
della perfezione cristiana nella gioventú facendo
apprezzare solo il valore soprannaturale della
verginitá, e lasciando in ombra il valore del ma-
trimonio cristiano come un altro cammino di
santitá.
Normalmente nelle scuole non si era soliti for-
mare i giovani in modo che apprezzassero la
dignitá del matrimonio come si merita. E' an-
cor oggi frequente che, negli esercizi spirituali
che si ha l'abitudine di dare agli alunni degli
ultimi anni del liceo, vengano proposti molti
piú elementi per considerare una possibile vo-
cazione religiosa, che un altrettanto possibile
orientamento al matrimonio. E non mancano le
persone (anche se sono sempre meno) che scre-
ditano la vita coniugale, presentandola ai gio-
vani come qualcosa che la Chiesa si limita a
tollerare, come se la formazione di una fami-
glia non permettesse di aspirare seriamente al-
ta santitá.
Nell'Opus Dei ci siamo sempre comportati in
un altro modo, e — mettendo ben in chiaro la
ragion d'essere e l'eccellenza del celibato apo-
stolico — abbiamo indicato il matrimonio co-
me una strada divina sulla terra.
Non mi spaventa l'amore umano, l'amore santo
dei miei genitori, l'amore di cui si valse il Si-
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gnore per darmi la vita. Quell'amore io lo bene-
dico con tutte e due le mani. I coniugi sono i
ministri e la materia stessa del sacramento del
Matrimonio, come il pane e il vino sono la
materia dell'Eucarestia. Per questo mi piaccio-
no tutte le canzoni che parlano dell'amore pu-
ro degli uomini: per me sono stornelli di amore
umano che innalzano al divino. Alto stesso tem-
po, io dico sempre che quelli che rispondono al-
la vocazione al celibato apostolico non sono
scapoli incalliti che non comprendono o non
apprezzano l'amore, tutt'altro: la spiegazione
della loro vita sta nena realtá di quell'Amore
divino — mi piace scriverlo con la A maiuscola
— che é l'essenza stessa di ogni vocazione cri-
stiana.
Non c'é nessuna contraddizione fra apprezzare
la vocazione matrimoniale e comprendere la
maggior eccellenza della vocazione al celibato
propter regnum coelorum (Matth. XIX, 12). So-
no convinto che qualsiasi cristiano é in grado
di capire perfettamente come queste due cose
siano compatibili, se fa in modo di conoscere,
accettare ed amare l'insegnamento della Chie-
sa, e se cerca anche di conoscere, accettare
ed amare la propria vocazione personale. Vale
a dire, se ha fede e vive di fede.
Quando scrivevo che il matrimonio é per la
truppa, non facevo altro che descrivere ció che
é successo sempre nella Chiesa. Sapete che i
vescovi — che formano il Collegio Episcopale,
hanno il Papa come capo e governano con lui
tuna la Chiesa — sono scelti fra quelli che vi-
vono il celibato: questo succede anche nelle
Chiese orientali, dove sono ammessi i presbi-
teri sposati. Inoltre é fácile capire e verificare
che i celibi godono di fatto una maggior libertó
di cuore e di movimento per dedicarsi stabil-
mente a dirigere e sostenere attivitá apostoli-
che, anche nell'apostolato dei laici. Ció non
vuol dire che gli altri laici non possano svolge-
re o di fatto non svolgano un apostolato mera-
viglioso e di primaria importanza: vuol solo
dire che esiste una diversitá di funzioni, diver-
so impegno in posti di diversa responsabilitá.
In un esercito — il mio paragone voleva signi-
ficare solo questo — la truppa non é meno ne-
cessario dello stato maggiore, e puó essere piú
eroica e meritare piú gloria. Insomma: ci sono
compiti diversi, e tutti sono importanti e no-
bili. Quello che importa é soprattutto la corri-
spondenza di ciascuno alla propria vocazione:
per ognuno ció che é piú perfetto é — sempre
e solo — compiere la volontá di Dio.
Quindi, un cristiano che si impegna per santi-
ficarsi nello stato matrimoniale ed é consape-
vole della grandezza della propria vocazione,
sente spontaneamente una particolare venera-

zione ed un profondo affetto verso quanti so-
no chiamati al celibato apostolico; e guando
per grazia di Dio, qualcuno dei suoi figli in:
traprende questo cammino, egli ne prova sin-
cera gioia. E giunge ad amare ancora di piú la
propria vocazione matrimoniale, che gli ha per-
messo di offrire a Cristo — il grande Amore
di tutti, celibi o sposati — i frutti dell'amore
umano.

7
Molti coniugi si sentono disorientati dai con-
sigli che ricevono, perfino da alcuni sacer-
dote, in rapporto al numero dei figli. Cosa
consiglierebbe lee a questi sposi, di fronte a
tanta confusione?

Quanti confondono in questo modo le coscien-
ze, dimenticano che la vita é sacra, e si rendo-
no meritevoli dei duri rimproveri del Signore
contro i ciechi che guidano altri ciechi, contro
quelli che non vogliono entrare nel Regno dei
cieli e non vi lasciano entrare nemmeno gli
altri. Non giudico le loro intenzioni; anzi, sono
convinto che molti danno simili consigli spinti
dalla compassione e dal desiderio di risolvere
situazioni difficili: ma non posso nascondere
che mi causa profondo dolore l'opera distruttri-
ce — diabolica, in molti casi — di quanti non
solo non trasmettono la buona dottrina, ma ad-
dirittura la corrompono.
Gli sposi, guando ricevono consigli e raccoman-
dazioni in materia, non dimeiitichino che l'im-
portante é di conoscere quello che vuole Dio.
Quando vi é sinceritá — rettitudine — ed un
minimo di formazione cristiana, la coscienza so
scoprire la volontá di Dio, in questo come in
tutte le altre cose. Puó infatti succedere che
si stia cercando un consiglio che favorisca
proprio egoismo, che metta a tacere appunto
con la sua presunta autoritá la vote della pro-
pria anima che grida; e addirittura che si va-
da passando da un consigliere all'altro fino a
trovare il piú benevolo. Questo, a parte altre
cose, é un atteggiamento farisaico indegno di
un figlio di Dio.

consiglio di un altro cristiano e — in pro-
blemi morali o di fede — specialmente il consi-
glio del sacerdote, sono un valido aiuto per ri-
conoscere quello che Dio ci chiede in una de-
terminata circostanza; ma il consiglio non eli-
mina la responsabilitá personale: siamo noi,
ognuno di noi, a dover prendere l'ultima de-
cisione, e dovremo rendere personalmente con-
to a Dio delle nostre decisioni.
Al di sopra dei consigli privati c'é la legge di
Dio, contenuta nella Sacra Scrittura, custodita
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e proposta dal Magistero della Chiesa che é as-
sistita dallo Spirito Santo. Quando i consigli di
una persona contraddicono la Parola di Dio,
quale viene insegnata dal Magistero, bisogna
scostarsi con decisione da quei pared erronei.
Dio aiuterá con la sua grazia colui che agisce

' con una simile rettitudine, ispirandogli quello
che deve fare e, qualora ne abbia bisogno, fa-
cendogli trovare un sacerdote capace di con-
durre la sua anima attraverso i sentieri retti e
gius ti, anche se sono spesso difficili.
Non bisogna impostare la direzione spirituale
cledicandosi a fabbricare delle creature prive
del proprio giudizio e che si limitano ad ese-
guire materialmente ció che un altro dice lo-
ro; essa invece deve tendere a formare persone

ii. di criterio. E il criterio implica maturitá, fer-
ni ezza nelle proprie convinzioni, sufficiente co-
noscenza della dottrina, delicatezza di spirito,
educazione della volontá.
E' importante che gli sposi acquistino un chiaro

, senso della dignitá della loro vocazione: che_I- sappiano di esser stati chiamati da Dio a rag-
giungere giungere l'amore divino anche attraverso l'amo-
re umano; che sono stati scelti, fin dall'eternitá,

- per cooperare con il potere creatore di Dio nel-
la procreazione e poi nell'educazione dei fi-
gli; che il Signore chiede che facciano della lo-
ro casa e della loro vita di famiglia una testimo-
nianza di tutte le virtú cristiane.
Il matrimonio — non mi stancheró mai di ri-
peterlo — é un cammino divino, ampio e me-
raviglioso; e, come tutto ció che abbiamo di di-
vino in noi, ha manifestazioni concrete di corri-
spondenza alla grazia, di generositá, di dona-
zione, di servizio. L'egoismo, in qualsiasi delle
sue forme, si oppone a questo amore di Dio
che deve dominare nella nostra vita. Questo é
un punto fondamentale, che dev'essere tenu-
to ben presente a proposito del matrimonio e
del numero di figli.

8
Ci son donne che, avendo gia un certo nu-
mero di figli, non osano comunicare ai pa-
renti ed agli amici l'arrivo di un altro banz-
bino. Temono le critiche di quelli che pen-
sano che, dal momento che esiste la pillola,
la famiglia numerosa é sorpassata. E' chiaro
che oggigiorno pub esser difficile tirar su
una famiglia con parecchi figli. Cosa ci pub
dire al riguardo?

Io benedico quei genitori che, ricevendo con
gioia la missione che Dio ha loro affidato, han-
no molti figli. Ed invito le famiglie a non inari-
dire le sorgenti della vita, ad ayer il senso so-

prannaturale e il coraggio di tirar su una fa-
miglia numerosa, se Dio gliela concede.

'Quando esalto la famiglia numerosa, non mi
riferisco a quella che é conseguenza di pure
relazioni fisiologiche; mi riferisco alla famiglia
che nasce dall'esercizio delle virtú cristiane, che
ha un senso elevato della dignitá della persona
e sa che il dar dei figli a Dio non vuol dire sol-
tanto metterli al mondo, ma richiede anche tut-
to il lungo lavoro della loro educazione: dar
loro la vita é la prima cosa, ma non é tutto.
Ci possono essere dei casi concreti in cui la
volontá di Dio, — manifestata attraverso mezzi
ordinari — consista nel fatto che una famiglia
sia piccola. Ma sono criminali, anticristiane e
disumane tutte le teorie che fanno della limi-
tazione delle nascite un ideale o un dovere uni-
versale o semplicemente generale.
Adultererebbe e pervertirebbe la dottrina cri-
stiana chi volesse far leva su di un preteso spiri-
to postconciliare per muover contro la famiglia
numerosa. Il Concilio Vaticano II ha proclama-
to che tra i coniugi che in tal modo soddisfano
alla missione loro affidata da Dio, sono da ri-
cordare in , modo particolare quelli, che con
decisione prudente e di comune accordo, accet-
tano con grande animo anche un piú gran nu-
mero di figli da educare convenientemente
(Cost. past. Gaudium et Spes, n. 50). Paolo VI,
poi, in una allocuzione del 12 febbraio 1966,
commentava: che il Concilio Vaticano II ap-
pena concluso dif fonda tra gli sposi cristiana
questo spirito di generositá per dilatare il nuo-
vo Popolo di Dio... Ricordiamo sempre che la
dilatazione del Regno di Dio e la possibilitá
di penetrazione della Chiesa nell'umanitá, per
la sua salvezza eterna e terrena, é affidata an-
che alla loro generositá.
Il numero da solo non é decisivo: avere molti
o pochi figli non basta perché una famiglia sia
piú o mena cristiana. L'importante é la retti-
tudine con cui si vive la vita matrimoniales n
yero amore mutuo va piú in lá della comu-
nione di vita fra marito e moglie, e si estende ai
suoi frutti naturali, che sono i figli. Invece l'e-
goismo finisce per degradare quest'amore al
livello della semplice soddisfazione dell'istinto,
e distrugge il rapporto che unisce genitori e fi-
gli. Difficilmente vi sará uno che si sentirá un
buon figlio — un figlio per davvero —, se potrá
pensare di esser venuto al mondo contro la
volontá dei suoi genitori; se penserá cioé di
essere nato, non da un amore degno di questo
nome, ma da un imprevisto o da un errore di
calcolo.
Dicevo che da solo il numero dei figli non é de-
terminante. Ció nonostante, sono convinto che
gli attacchi alle famiglie numerose provengono
dalla mancanza di fede: sono il prodotto di un
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ambiente sociale incapace di comprendere la
aenerositá, e che pretende di nascondere il pro-
prio egoismo e certe pratiche inconfessabili con
motivazioni all'apparenza altruiste. E cosi av-
viene un fenomeno paradossale: i paesi dove si
fa piú propaganda del controllo delle nascite, e
dai quali tale pratica viene imposta ad altri,
sono proprio quelli che hanno raggiunto un piú
alto tenore di vita. Si potrebbero forse conside-
rare seriamente i loro argomenti di natura eco-
nomica e sociale, qualora tali argomenti li muo-
vessero a rinunziare ad una parte dei beni opu-
lenti di cui godono, a favore di queste altre per-
sone prive del necessario. Ma finché questo non
avverrá, é difficile non pensare che in realtá i
veri moventi di tali argomentazioni sono l'edo-
nismo e l'ambizione di dominio politico, il neo-
colonialismo demografico.
Non ignoro i grandi problemi che tormentano
l'umanitá, né le concrete difficoltá in cui puó
imbattersi una determinata famiglia; vi penco
anzi con frequenza, e mi si riempie di pietá quel
cuore di padre che come cristiano e come sa-
cerdote sono obbligato ad avere. Ma non é le-
cito cercare la soluzione per sirifili vie.
Non tapisco come possano esserci cattolici —
o addirittura sacerdoti — che da• anni consi-
gliano, con coscienza tranquilla, l'uso della pil-
lola per evitare la concezione: perché non si
possono ignorare gli insegnamenti pontifici con
tanta leggerezza. Né si puó addurre a pretesto
— come fanno costoro, con incredibile superli-
cialitá — che il Papa guando non parla ex cathe-
dra é un semplice dottore privato soggetto al-
l'errore. Ci vuole proprio una smisurata arro-
ganza per pensare che il Papa si sbagli e loro
no!
Oltretutto, costoro dimenticano che il Romano
Pontefice non é solo un dottore — infallibile,
guando espressamente lo dice —, ma anche il
supremo Legislatore. E nel caso in questione,
ció che in termini inequivocabili ha deciso l'at-
tuale Pontefice Paolo VI é che si debbono se-
guire obbligatoriamente, in questo campo cosi
delicato, tutte le disposizioni del Santo Ponte
fice Pio XII, di venerata memoria, perché conti-
nuano ad essere vigenti; e Pio XII si limitó a
permettere certi procedimenti naturali — non
una pillola — per evitare la concezione in casi
isolati ed ardui. Consigliare il contrario é dun-
que una disobbedienza grave al Santo Padre, e
in una materia grave.
Potrei scrivere un grosso libro Bulle tristi con-
seguenze che l'uso di questo o di altri mezzi
anticoncettivi porta con sé in ogni campo: di-
struzione dell'amore coniugale — manto e mo-
glie non si guardano come sposi, ma come com-
plici	 infelicitá, infedeltá, squilibri spirituali

e mentali, innumerevoli danni per i figli, per_
dita della pace del matrimonio... Ma non lo ri-
tengo necessario: preferisco limitarmi ad ob_
bedire al Papa. Se un giorno il Sommo Pontefi-
ce decidesse che per evitare la concezione é le-
cito l'uso di una certa medicina, io agirei in con-
formitá alle parole del Santo Padre: e, attenen-
domi alle norme pontificie e a quelle della teo-
logia morale, esaminerei ogni caso in rapporto
agli evidenti pericoli a cui mi sono appena ri-
ferito, e a ciascuno darei in coscienza il mio
consiglio.
In ogni modo terrei sempre conto che questo
nostro mondo di oggi lo salveranno, non coloro
che pretendono di narcotizzare la vita dello spi-
rito e ridurre tutto a questioni economiche o di
benessere materiale; ma quelli che sanno che
la norma morale é in funzione del destino
eterno dell'uomo: quelli cioé che hanno fede in
Dio ed affrontano generosamente le esigenze
della fede, diffondendo in coloro che li circon-
dano un superiore senso della nostra vita sulla
terra.
Forti di tale certezza, non si deve fomentare
l'evasione, ma procurare efficacemente che tutti
abbiano i necessari mezzi materiali, che per tut-
ti ci sia lavoro, che nessuno si veda ingiusta-
mente limitato nella propria vita familiare e so-
ciale.

L'infeconditá matrirnoniale, per la frustra-
zione che pub provocare, talvolta é fonte di
discordia e di incomprensione. A suo giudi-
zio, qual é il senso che devono dare alla loro
unione gli sposi cristiani privi di prole?

In primo luogo diró a queste persone che non
devono darsi per vinti con troppa facilita: pri-
ma bisogna che implorino Dio di concedere
loro discendenza, di benedirli — se questa é
la sua Volontá — come benedisse i Patriarchi
del Vecchio Testamento; e poi é bene ricorrere
ad un buon medico, tanto le mogli quanto i ma-
riti. Se, nonostante tutto, il Signore non dá lo-
ro dei figli, non devono vedervi alcuna frustra-
zione: devono essere contenti di scoprire in que-
sto stesso fatto la Volontá di Dio per loro. Molte
volte il Signore non dá figli perché chiede di
piú. Chiede lo stesso sforzo e la stessa delicata
dedizione posti al servizio del nostro prossimo,
senza la legittima soddisfazione umana di ayer
avuto figli: non c'é quindi motivo di corta per
sentirsi falliti e per ammettere la tristezza.
Se i coniugi hanno vita interiore, comprende-
ranno che Dio li spinge a fare della loro vita
un generoso servizio cristiano, un apostolato
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che é diverso da quello che realizzerebbero coi
loro figli, ma non meno prezio so.
Si guardino intorno: scopriranno immediata-
men te persone che hanno necessitá di aiuto, di
caritá e di affetto. E poi ci sono mille inizia-
tive apostoliche in cui possono lavorare. Se so-
no capaci di dedicarsi con tutto il cuore a que-
sto compito, donandosi agli altri con genero-
sita e dimenticandosi di se stessi, avranno una
splendida feconditá, una paternitá spirituale che
colmerá la loro anima di autentica pace.
Le soluzioni concrete saranno diverse in ogni
caso, ma in fondo tutte si riducono ad occupar-
si degli altri con ansia di servizio, con amore.
Dio premia sempre con una gioia profonda la
generosa umiltá di chi sa non pensare a sé
stesso.

10
Ci sono casi in cui la moglie — per una ra-
gione o per l'altra — é separata dal marito,
in una situazione degradante ed insosteni-
bile. Sono casi in cui é difficile accettare
l'indissolubilitá del vincolo coniugale. Queste
donne separate dal marito si lamentano che
si neghi loro la possibilitá di costruirsi un
nuovo focolare. Quaré la risposta che da-
rebbe lei in casi del genere?

Direi loro, con piena comprensione della loro
sofferenza, che anche in questa situazione esse
possono vedere la volontá di Dio, che non é
mai crudele, perché Dio é un Padre amoroso.
Puó darsi che per un certo tempo la situazione
sia particolarmente dura, ma, se ricorrono al
Signore ed alla Sua Madre benedetta, non man-
cherá l'aiuto della grazia.
L'indissolubilitá del matrimonio non é un ca-
priccio della Chiesa, e neppure una semplice
legge ecclesiastica positiva: é un precetto della
legge naturale e del diritto divino, e risponde
perfettamente alla nostra natura ed all'ordine
soprannaturale della grazia. Per questo, nella
stragrande maggioranza dei casi, l'indissolubi-
litá é la condizione indispensabile per la feli-
cita dei coniugi, come anche per la sicurezza
materiale e spirituale dei figli. E in tutti i casi
— anche in quelli dolorosi di cui parliamo —
la docile accettazione della Volontá di Dio por-
ta con sé una soddisfazione profonda, che pul-
la puó sostituire. Non si tratta di una specie di
ripiego, di una consolazione: é la stessa essenza
della vita cristiana.
Se queste donne hanno giá dei figli a loro ca-
rico, devono vedere in questo una continua esi-
genza di amorosa e materna dedizione, piú che
mai necessaria in quella situazione, per soppe-

rire in queste creature alle deficienze di una fa-
miglia divisa.
Devono anche capire, con generositá, che que-
sta indissolubilitá, che per esse comporta un
sacrificio, é per la maggior parte delle fami-
glie la salvaguardia della loro integritá, una
cosa che nobilita l'amore degli sposi ed impe-
disce che i figli si trovino nell'abbandono.
Certi atteggiamenti di stupore di fronte all'ap-
parente durezza del precetto cristiano dell'in-
dissolubilitá non sono una novitá: gli stessi
Apostoli si meravigliarono guando Gesú confer-
mó questo precetto. Puó apparire come un pe-
so, come un giogo; ma é proprio Cristo che ha
detto che il suo giogo é soave ed il suo peso
leggero.
D'altronde, pur riconoscendo l'inevitabile du-
rezza di parecchie situazioni — che in non
pochi casi si sarebbero potute e dovute evitare
— non bisogna drammatizzare eccessivamente.
La vita di una donna in queste condizioni é
proprio piú dura di quella di una donna mal-
trattata, oppure di una che deve sopportare
una qualunque delle grandi sofferenze fisiche
o morali che la vita comporta?
Ció che veramente rende infelice una persona
— o una intera societi — é l'affannosa ricerca
di benessere, la pretesa di eliminare ad ogni
costo qualsiasi contrarietá. La vita presenta
mille aspetti diversi, situazioni svariatissime,
difficili alcune, altre forse in apparenza facili.
Ciascuna di esse porta con sé la propria grazia,
é una chiamata di Dio unica: un'occasione irri-
petibile di operare e di offrire la testimonianza
divina della caritá. A chi sente il peso di una
situazione difficile, io consiglierei di fare uno
sforzo anche per dimenticarsi un po' dei suoi
problemi e preoccuparsi di quelli degli altri:
cosi facendo avrá piú pace, e soprattutto si
santificherá.

11
Uno dei beni fondamentali del matrimonio
consiste in una stabile pace familiare. Pur-
troppo peró non é raro che motivi di carat-
tere politico o sociale seminino la divisione
in una famiglia. Come pensa che si possano
superare questi conflitti?

La mia risposta non puó essere che una: convi-
vere, comprendere, perdonare. Il fatto che uno
pensi in maniera diversa dalla mia — specie
poi guando si tratta di cose che sono oggetto
della libertó di opinione — non puó assoluta-
mente giustificare un comportamento ostile, e
neppure freddo o indifferente. La mia fede cri-
stiana mi dice che la caritá va vissuta con
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tutti, anche con coloro che non hanno la grazia
di credere in Gesú Cristo. Figuratevi poi se
non bisogna vivere la caritá guando, uniti da
un medesimo sangue e da una medesima
fede, si diverge in cose opinabili! Vi diró di
piú: dato che in questo terreno nessuno puó
pretendere di essere in possesso della veritá
assoluta, avere con gli altri dei rapporti pieni
di affetto é un buon sistema per imparare da
loro quello che essi ci possono insegnare; e
per far si che gli altri, se vogliono, imparino
ció che ognuno di quelli che vivono con loro
puó insegnare, che é sempre qualcosa.
Non é cristiano, e neppure umano direi, che
una famiglia si divida per questioni del genere.
Quando si capisce fino in fondo il valore della
libertó, guando si ama appassionatamente que-
sto dono divino dell'anima, si ama il pluralismo
che la libertó necessariamente comporta.
Posso addurre l'esempio di ció che avviene
nell'Opus Dei, che é una grande famiglia di
persone unite da un medesimo fine spirituale.
In tutto ció che non é di fede, ognuno pensa
e agisce come vuole, con la massima libertó e
la responsabilitá personale. Ed il pluralismo,
che é una conseguenza logica e sociologica di
questo fatto, non costituisce in modo alcuno
un problema per l'Opera: anzi, tale pluralismo
é una manifestazione di buono spirito. Appunto
perché il pluralismo non é temuto bensi amato,
come legittima conseguenza della libertó per-
sonale, le diverse opinioni dei soci non impe-
discono nell'Opus Dei la massima caritá nei
rapporti reciproci e la mutua comprensione.
Libertó e caritá: sto sempre battendo bullo
stesso tasto. Il fatto é che sono due condizioni
essenziali: vivere con la libertó che Cristo ci
conquistó, e vivere con la caritá che Lui ci
dette come nuovo comandamento.

12
Lei ha accennato ora al grande valore del-
l'unitá familiare, e questo mi dá lo spunto
per un'altra domanda: come mai l'Opus Dei
non organizza attivitá di formazione spiri-
tuale in cui partecipino insieme marito e
moglie?

In questa, come in tante altre faccende, noi
cristiani abbiamo la possibilitá di scegliere fra
soluzioni diverse, secondo le proprie preferenze
e opinioni; nessuno puó pretendere di imporci
un sistema unico. Bisogna rifuggire, come se
fosse la peste, da certi modi di impostare la
pastorale e in generale l'apostolato, che sem-
brano una nuova edizione, riveduta e corretta,
del partito unico nella vita religiosa.

So dell'esistenza di gruppi cattolici che orga-
nizzano ritiri spirituali ed altre attivitá di for-
mazione per coppie di sposi. Benissimo: usan-
do della propria libertó, facciano quello che
credono meglio; e vadano pure a queste riu-
nioni quanti troyano in esse un mezzo che li
aiuta a vivere meglio la loro vocazione cristia-
na. Ma ritengo che questa non sia l'unica pos-
sibilitá, e neppure é cosa scontata che si tratti
della migliore.
Ci sono parecchi aspetti della vita ecclesiale che
gli sposi, o anche tutta la loro famiglia, pos-
sono e a volte debbono vivere insieme, come
per esempio la partecipazióne al sacrificio eu-
caristico e ad altri atti di culto. Penso peró
che certe attivitá di formazione spirituale risul-
tino piú efficaci se marito e moglie vi assi-
stono ognuno per conto proprio. Da una parte
si sottolinea cosi il carattere essenzialmente
personale della propria santificazione, della lot-
ta ascetica, di quell'unione con Dio che poi si
riversa sugli altri, ma in cui la coscienza di
ciascuno non puó essere sostituita. D'altra parte
é piú facile cosi adattare la formazione alle
esigenze e alle necessitá personali di ognuno, e
anche alle diverse psicologie. Ció non vuol dire
che in queste attivitá si prescinda dallo stato
matrimoniale dei partecipanti: niente di pió
lontano dallo spirito dell'Opus Dei.
Sono ormai quarant'anni che, a voce o per iscrit-
to, dico che ogni uomo, ogni donna, deve santi-
ficarsi nella sua vita ordinaria, nelle condizioni
concrete della sua esistenza quotidfana; e che
pertanto gli sposi devono santificarsi vivendo
con perfezione i loro obblighi familiari. Nei
ritiri spirituali e nelle altre attivitá di forma-
zione organizzate dall'Opus Dei e a cui pren-
dono parte persone sposate, si cerca sempre
di fare in modo che gli sposi prendano coscien-•
za della dignitá della propria vocazione matri-
moniale e, con l'aiuto di Dio, si preparino
a viverla meglio.
In molti aspetti le esigenze e le manifestazioni
pratiche dell'amore coniugale sono diverse per
l'uomo e per la donna. Con mezzi di formazione
specifici li si puó aiutare efficacemente a sco-
prire tali aspetti nella realtá della loro vita.
Quindi quella separazione di alcune ore o di
qualche giorno li fa stare piú uniti ed amarsi
di piú e meglio in tutto il resto del tempo:
con un amore pieno anche di rispetto.
Ripeto: in questo non abbiamo la pretesa che
il nostro modo di agire sia l'unico valido e che
tutti lo debbano adottare. Mi pare solo che dá
ottimi risultati e che ci sono ragioni solide
— oltre ad una lunga esperienza — che consi-
gliano di fare cosi; ma non' mi oppongo all'opi-
nione contraria.
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Bisogna poi dire che nell'Opus Dei, anche se
seguiamo questo criterio per determinate ini-
ziative di formazione spirituale, tuttavia in un
altro genere molto ampio di attivitá le coppie
di sposi partecipano e collaborano assieme. Mi
riferisco, ad esempio, all'apostolato che si fa
con i genitori degli alunni delle scuole dirette da
membri dell'Opus Dei; o alle riunioni, cónfe-
renze, tridui, ecc., dedicati in particolare ai
genitori dei ragazzi che abitano nelle Residenze
dirette dall'Opera.
Come vede, marito e moglie partecipano as-
sieme a tale attivitá guando lo richiede il ca-
rattere dell'iniziativa. Ma questo tipo di riu-
nioni é diverso da quelle che mirano diretta-
mente alla formazione spirituale personale.

13
Continuando il discorso sulla vita familiare,
vorrei ora Parle una domanda sull'educazione
déi figli e i rapporti fra genitori e figli. II
mutamento della situazione familiare ai no-
stri giorni conduce, a volte, a sperimentare
una certa difficoltá nel comprenderse, e pub
addirittura nascere l'incomprensione, verifi-
candosi cosi quello che si dice « conflitto di
generazioni ». Come lo si pub superare?

Il problema é vecchio, anche se oggi lo si av-
verte forse con maggiore frequenza o in modo
piú acuto, per il rapido ritmo di evoluzione
che caratterizza la societá attuale. E' perfetta-
mente comprensibile e naturale che i giovani
e gli adulti vedano le cose in maniera diversa:
é successo sempre cosi. Ció che sorprenderebbe
sarebbe che un adolescente ragionasse come
un adulto. Tutti abbiamo provato moti di ribel-
lione nei riguardi degli adulti, guando comin-
ciavamo a formarci autonomamente un criterio;
e tutti, man mano che passavano gli anni, ab-
biamo anche capito che i nostri genitori ave-
vano ragione in tante cose, e che quelle opi-
nioni erano frutto della loro esperienza e del
loro affetto. Spetta pertanto innanzitutto ai
genitori — che sono giá passati per questa fa-
se — il compito di facilitare la comprensione,
con flessibilitá, con spirito, evitando con un
amore intelligente questi possibili conflitti.
Consiglio sempre i genitori di cercare di diven-
tare amici dei loro figli. Si puó sempre armo-
nizzare l'autoritá paterna, richiesta dalla stessa
educazione, con un sentimento di amicizia, che,
richiede di mettersi in qualche modo allo stes-
so livello dei figli. I ragazzi — anche quelli che
sembrano meno docili e affezionati — deside-
rano sempre in cuor loro questa vicinanza,
questa fraternitá con i genitori. Il segreto in

questo campo é quasi sempre la fiducia: la ca-
pacito cioé dei genitori di svolgere la loro mis-
sione di educatori in un clima di familiaritá,
senza provocar mai la sensazione di sospetto,
sapendo concedere la giusta libertó ed inse-
gnare ad amministrarla con responsabilitá per-
sonale. E' preferibile che qualche volta si lasci-
no ingannare: la fiducia data ai figli fa si che
siano loro stessi a provare vergogna di averne
abusato e si correggano da soli; invece, se non
hanno libertó, se vedono che non c'é fiducia
in loro, si sentiranno spinti ad agire sempre
con sotterfugi.
L'amicizia di cui parlo — il sapersi mettere
allo stesso livello dei figli ed aiutarli a parlare
senza paura dei loro piccoli problemi — rende
possibile una cosa che mi pare molto impor-
tante: che siano cioé i genitori a far conoscere
ai figli l'origine della vita, gradualmente e adat-
tandosi alla loro mentalitá e alla loro capa-
citó di capire, prevenendo di un poco la loro
naturale curiositá; bisogna evitare che i ragazzi
avvolgano di malizia questa materia, e che ap-
prendano queste cose — che di per sé sono
nobili e sante — attraverso una malevola confi-
denza di un amico o di un'amica. Tutto
costituisce di solito un passo importante nel
consolidamento dell'amicizia fra genitori e fi-
gli, perché impedisce che si crei una separa-
zione nel momento stesso in cui comincia a
sorgere la vita morale.
D'altra parte, i genitori devono anche cercare
di conservare giovane il loro cuore, per riu-
scire cosi ad accogliere con simpatia le giuste
aspirazioni dei figli e perfino le loro strava-
ganze. La vita cambia, e ci sono parecchie cose
nuove che magari a noi non piacciono — é
pure possibile che oggettivamente non siano
migliori di quelle di prima —, ma che non
sono cattive: sono semplicemente modi diversi
di vivere; é tutto qui. In piú di un caso i con-
flitti sorgono perché si dá eccessiva importanza
a piccolezze che si possono superare con un
po' di prospettiva e di senso dell'umore.
Non tutto, peró, dipende dai genitori. Anche
i figli devono contribuire da parte loro. I gio-
vani hanno sempre posseduto una gran capa-
citó di entusiasmo per tutte le cose grandi,
per gli ideali piú alti, per tutto ció che é auten-
tico. E' bene aiutarli a capire la bellezza sem-
plice — a volte molto silenziosa, e sempre
comunque rivestita di naturalezza — che c'é
nella vita dei loro genitori. Bisogna aiutarli a
rendersi conto (senza farglielo pesare) dei sa-
crifica compiuti per loro, dell'abnegazione —
eroica spesso — con cui hanno tirato avanti
la famiglia. E' bene che i figli imparino a non
drammatizzare, a non fare la parte degli incom-
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presi; che non dimentichino di trovarsi sempre
in debito verso i genitori, e che la loro risposta
a tanto amore — non potranno mai pagare
quello che devono — deve essere fatta di vene-
razione, di un affetto grato e filiale.
Siamo sinceri: la famiglia unita é la cosa nor-
male. Ci sono screzi, differenze... ma sono cose
normali, e anzi fino ad un certo punto contri-
buiscono a dar sapore alle nostre giornate.
Sono cose senza importanza, che il tempo su-
pera sempre; poi rimane solo ció che é stabile,
cioé l'amore, un amore yero — fatto di sacri-
ficio — e mai artificioso; un amore che porta
a preoccuparsi gli uni degli altri, ad indovinare
la presenza del problema piú piccolo ed a tro-
varne la soluzione piú delicata. E siccome que-
sta é la cosa phi normale, la stragrande mag-
gioranza delle persone mi ha capito molto bene
guando sin dagli anni venti, mi ha sentito chia-
mare dolcissimo precetto il quarto comanda-
mento del Decalogo.

14
Reagendo forse ad una educazione religiosa,
basata talvolta solo su poche pratiche abitu-
dinarie ed esteriori, parte della gioventit
odierna si é allontanata quasi totalmente
dalla pietá cristiana, considerandola null'al-
tro che bigotteria. Come si pub risolvere
questo problema, a suo parere?

La soluzione é data implicitamente dalla do-
manda stessa. Si deve insegnare (prima con
l'esempio, poi con la parola) in che consiste la
vera pietá. La bigotteria non é che una deso-
lante caricatura pseudo-spirituale, quasi sem-
pre frutto della mancanza di dottrina e anche
di una certa deformazione umana: é logico che
ripugni a chi ama l'autenticitá e la sinceritá.
Con gioia ho costatato come la pietá cristiana
attecchisce neI cuore dei giovani — quelli di
oggi come quelli di quarant'anni fa — guando
la possono vedere incarnata in una vita sincera;
— guando capiscono che pregare é parlare con
il Signore come si parla con un padre, con un
amico: non nell'anonimato, bensi con un rap-
porto personale ed una conversazione a tu
per tu;
— guando si riesce a far riecheggiare nelle loro
anime quelle parole di Gesú Cristo, che sono
un invito all'incontro fiducioso: « vos autem
dixi amicos » (Ioann. XV, 15), vi ho chiamato
amici;
— guando si fa appello decisamente alla loro
fede, in modo che si accorgano che il Signore
é lo stesso ieri oggi e sempre (Hebr. XIII, 8).
D'altra parte é necessario che prendano co-

scienza di come questa pietá semplice e sincera
elige anche l'esercizio delle virtú umane, e non
puó ridursi a qualche pratica di devozione set-
timanale o quotidiana: essa deve impregnare
tutta la vita, deve dare un senso al lavoro e al
riposo, all'amicizia, allo svago, a tutto. Non pos-
siamo essere figli di Dio solo di guando in
guando, anche se ci devono essere alcuni mo-
menti particolarmente riservati a considerare
questa veritá, ad approfondire il senso della
filiazione divina, che é la linfa della pietá.
Ho detto prima che i giovani capiscono bene
tutto questo. Ora aggiungo che chi cerca di
vivere cosi, si sente sempre giovane. II cristia-
no, anche se é un vecchio di ottant'anni, guando
vive in unione con Gesú Cristo puó veramente
assaporare le parole che si pronunciano ai piedi
dell'altare: salir() all'altare di Dio, di Dio che
allieta la mia giovinezza (Ps. XLII, 4).

15
Lei quindi crede che é importante educare
fin da piccoli i bambini alla vita di pietá?
Pensa che é bene fare in famiglia alcune pra-
tiche di pietá?

Penso che si tratta indubbiamente del modo
migliore di dare ai figli un'autentica formazione
cristiana. La Sacra Scrittura ci parla delle fami-
glie dei primi cristiani — la Chiesa domestica,
dice San Paolo (I Cor. 16, 19) — alle quali la
luce del Vangelo dava un nuovo slancio, una
nuova vita.
In tutti gli ambienti cristiani si sa, per espe-
rienza, che buoni risultati dá questa naturale
e soprannaturale iniziazione alla vita di pietá,
fatta nel calore del focolare. Il bambino ap-
prende a situare il Signore tra i primi e piú
fondamentali affetti; impara a trattare Dio co-
me Padre, la Madonna come Madre; impara a
pregare, con l'esempio dei genitóri. Quando
si capisce questo, risulta evidente com'é grande
il ruolo apostolico che i genitori possono svol-
gere, e com'é grande il loro obbligo di vivere
sinceramente la vita di pietá, per poterla poi
trasmettere — piú che insegnare — ai figli.
I mezzi? Ci sono delle pratiche di pietá — po-
che, brevi e abituali — che le famiglie cristiane
hanno adottato sempre, che per me sono mera-
vigliose: la benedizione a tavola, il rosario reci-
tato tutti assieme — anche se oggi non manca
chi attacca questa solidissima devozione ma-
riana —, le preghiere personali al mattino e
alla sera. Si tratterá di consuetudini che pos-
sono variare a seconda dei luoghi; ma credo
che si debba sempre fomentare qualche pratica
di pietá che i membri della famiglia possano
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fare assieme, in modo semplice e naturale, sen-
za bigotteria.
In tal modo otterremo che Dio non venga con-
siderato come un estraneo, che si va a visitare
una volta alla settimana, la domenica, in chiesa;
che invece lo si veda e lo si tratti cosi com'é
nella realtá: anche in mezzo alla famiglia, per-
ché, come ha detto il Signore, dove sono due
o tre riuniti in nome mio, h sono io in mezzo
ad essi (Matth. 18, 20).
Posso dire, con gratitudine ed orgoglio di figlio,
che io continuo a recitare ad alta voce, mat-
tina e sera, le preghiere che ho imparato da
bambino dalle labbra di mia madre. Mi con-
ducono a Dio e mi fanno sentire l'affetto con
cui mi si insegnó a fare i primi passi sulla
strada della vita cristiana; cosi, offrendo al
Signore il giorno che comincia, o ringraziandolo
per quello che finisce, chiedo a Dio di aumen-
tare in cielo la felicita ‘di coloro che amo spe-
cialmente, e tenerci poi sempre uniti nella glo-
ria.

16
Continuiamo, se permette, il discorso sulla
gioventii.
Per mezzo della rubrica « giovani » della po-
stra rivista, ci giungono molti dei loro pro-
blemi.
Uno dei problemi piit frequenti si riferisce
al fatto che a volte i genitori impongono
loro il proprio parere in scelte decisive. Que-
sto avviene tanto nella scelta dell'indirizzo
degli studi o della professione, quanto in
quella del fidanzato, e piú ancora guando si
tratta di seguire la chiamata di Dio per dedi-
carsi al servizio delle anime.
Un simile atteggiamento da parte dei genitori
ammette giustificazioni? Non é piuttosto una
violazione di quella liberta necessaria per
giungere alla maturitá personale?

E' chiaro che, in fin dei conti, le scelte che deci-
dono il corso di una vita vanno prese personal-
mente da ciascuno, con liberta, senza nessun
tipo di coazione o di pressione.
Questo non vuol dire che non sia necessario
normalmente l'intervento di altre persone. Pro-
prio perché sono passi decisivi che riguardano
tutta la vita, e dato che la felicita dipende in
gran parte dal modo in cui si compiono, biso-
gna logicamente agire con serenitá, evitare la
precipitazione, procedere con senso di respon-
sabilitá e prudenza. Ció che suggerisce la pru-
denza, fra l'altro, é proprio di chiedere consi-
glio: sarebbe da presuntuosi — e la presun-
zione si paga cara, quasi sempre — ritenere

che siamo in grado di decidere senza la grazia
di Dio e senza il calore e la luce che altre per-
sone ci posson dare, soprattutto i nostri ge-
nitori.
I genitori possono e devono fornire ad un figlio
un aiuto prezioso, aprendogli nuovi orizzonti,
comunicandogli la propria esperienza, facen-
dolo riflettere, in modo che non si lasci traspor-
tare da stati d'animo passeggeri, ed avviandolo
ad una valutazione realistica delle cose. Que-
st'aiuto yerra fornito dai genitori personal-
mente con i loro consigli, oppure invitando i
figli a rivolgersi ad altre persone competenti:
ad un amico leale e sincero, ad un sacerdote
preparato e zelante, ad un esperto di orienta-
mento professionale.
I consigli peró non tolgono la liberta, ma for-
niscono maggiori elementi di giudizio e quindi
allargano le possibilitá di scelta, evitando l'in-
fluenza di fattori irrazionali nella decisione.
Dopo ayer prestato ascolto al parere degli altri,
e considerata attentamente ogni cosa, arriva
momento in cui deve farsi la scelta, e in quel
momento nessuno ha il diritto di far violenza
alla liberta. I genitori debbono star in guardia
per non cedere alla tentazione di volersi proiet-
tare indebitamente nei propri figli — di volerli
cioé costruire secondo i propri gusti —, per-
ché devono rispettare le inclinazioni e le atti-
tudini che Dio da a ciascuno.
In genere questo non é poi tanto difficile, se
esiste un amore autentico. Ed anche nel caso
estremo in cui il figlio prende una decisione
che i genitori hanno tutte le buone ragioni per
ritenere sbagliata o addirittura fonte di infeli-
cita, anche allora la soluzione non sta nella
violenza, ma nel saper capire e — piú di una
volta — nel saper rimanere al suo fianco per
aiutarlo a superare le difficoltá e trarre even-
tualmente da quel male tutto il bene possibile.
I genitori che amano sul serio i loro figli e cer-
cano sinceramente il loro bene, dopo a yer dato
i consigli e gli avvertimenti opportuni, devono
avere la delicatezza di farsi da parte, in modo
che non ci sia nulla che si opponga alla liberta,
questo tesoro che rende l'uomo capace di ama-
re e di servire Iddio. Devono tener presente che
Dio stesso ha voluto essere amato e servito in
liberta, e rispetta sempre le nostre decisioni
personali: Dio lascib l'uomo, dice la Bibbia,
arbitro di se stesso (Eccli. XV, 14).
Ancora qualche parola per rispondere esplici-
tamente all'ultima parte della domanda: la de-
cisione di dedicarsi al servizio della Chiesa e
delle anime. Quando' vedo dei genitori cattolici
che non comprendono tale vocazione, devo pen-
sare che la loro missione di formare una fami-
glia cristiana é un fallimento, e che non si son
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resi conto nemmeno della dignitá che il cristia-
nesimo conferisce alla loro vocazione matri-
moniale. Comunque, la mia esperienza nel-
l'Opus Dei é molto positiva. Io sono solito dire
ai soci dell'Opera che il novanta per cento della
vocazione lo devono ai loro genitori: perché
sono stati loro che hanno saputo educarli e che
hanno insegnato loro ad essere generosi. Posso
assicurare che i genitori, nella stragrande mag-
gioranza, per non diré nella totalitá dei casi,
non solo rispettano, ma amano la decisione dei
propri figli e vedono cubito nell'Opera un am-
pliamento della loro famiglia. Questa é una
delle mie gioie piú grandi, ed é un'altra prova
che per essere molto divini bisogna essere an-
che molto umani.

17
Oggi c'é chi sostiene la teoria che l'amore
giustifica tutto, e conclude che il fidanza-
mento é una specie di matrimonio di prova.
Pensano che sia una cosa inautentica e retro-
grada non seguire le cosiddette « esigenze
dell'amore ». Lei cosa pensa di questo atteg-
giamento?

Penso quello che deve pensare una persona one-
sta, specialmente un cristiano: e cioé che si
tratta di un atteggiamento indegno dell'uomo
e che avvilisce l'amore umano, confondendolo
con l'egoismo e con fi piacere.
Dicono che é un retrogrado chi non fa o non
pensa cosi? Direi piuttosto che retrogrado é
chi torna ai tempi della giungla e non riconosce
altro impulso che l'istinto. I1 fidanzamento de-
v'essere un'occasione per approfondire l'al fetto
e la conoscenza reciproca, e, come ogni scuola
di amore, dev'essere ispirato non dall'ansia di
possesso ma dallo spirito di dedizione, di com-
prensione, di rispetto, di delicatezza. Proprio
per questo volli regalare all'Universitá di Na-
varra, poco piú di un anno fa, una statua della
Madonna del Bell'Amore, affinché i ragazzi e le
ragazze che studiano in quell'ateneo imparas-
sero da Lei la nobiltá dell'amore, anche del-
l'amore umano.
Matrimonio di prova? Come conosce poco
l'amore chi parla cosi! L'amore é una realtá
ben piú sicura, piú vera, piú umana. Non si
puó trattare come se fosse un prodotto com-
merciale, che uno lo prova e poi se lo tiene
oppure lo butta via, a seconda del capriccio,
della comodita o dell'interesse.
Questa deformazione del criterio é cosi penosa
che non c'é nemmeno bisogno di condannare
chi pensa o agisce in questo modo, perché que-
-da gente si condanna da sé all'irifeconditá, alla

tristezza, a un abbandono desolante nel giro
pochi anni.
Non posso che pregare molto per loro, amar
con tutta l'anima e cercare di far loro capar
che hanno sempre aperta davanti a sé la strada
del ritorno a Gesú; se ci mettono impegno po-
tranno essere santi, dei cristiana coerenti, per-
ché non mancherá loro né il perdono né la gra-
zia del Signore. Solo allora capiranno vera-
mente cose l'amore: conosceranno l'Amore di-
vino e la nobiltá dell'amore umano; proveranno
che cos'é la pace, la gioia, la feconditá.

18
Un grave problema femminile é quello delle
donne nubili; ci riferiamo a quelle che, pur
avendo vocazione matrimoniale, non riesco-
no a sposarsi.
Esse si domandano: che ci stiamo a fare al
mondo? Lei che risposta darebbe a queste
donne?

Cosa ci stiamo a fare al mondo? Ci stiamo per
amare Dio con tutto il cuore e con tutta l'ani-
ma, e per far si che questo amore arrivi a
tutte le creature. Vi pare poco? Dio non abban-
dona nessun'anima ad un destino cieco: per
ciascuna di esse Dio ha un progetto, una chia-
mata, una vocazione personalissima e intrasfe-
ribile.
Il matrimonio é una strada divina, una voca-
zione; ma non é la sola vocazione. I piani di
Dio su ogni donna non sono legati necessaria-
mente al matrimonio. Hanno la vocazione al
matrimonio e non arrivano a sposarsi? Qualche
volta sará vero, e forse allora sará stato l'egoi-
smo o l'amor proprio ad impedire che si com-
pisse la chiamata di Dio; ma altre volte, quasi
sempre direi, queste circostanze possono essere
segno che il Signore non ha dato loro una vera
vocazione matrimoniale. Si: amano i bambini;
sentono di poter essere delle buone mamme,
capaci di donare tutto il cuore, fedelmente, al
marito e ai figli. Ma questo é quello che sentono
tutte le donne, anche quelle che per vocazione
divina non si sposano, pur potendolo fare, per
dedicarsi al servizio di Dio e delle anime.
Non si sono sposate. Ebbene: continuino ad
amare la volontá del Signore, come hanno fatto
finora, cercando l'intimitá con il Cuore amabi-
lissimo di Gesú, che non abbandona nessuno,
che é sempre fedele, che si prende cura di noi
durante tutta la vita per donarcisi fin d'ora e
poi per l'eternitá.
Inoltre la donna puó compiere la sua missione
— come donna, con tutte le caratteristiche fem-
minili, comprese quelle affettive della maternitá
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in ambiti diversi da quello della propria
farniglia : in altre famiglie, nella scuola, in opere
assistenziali, in mille posti. A volte la societá

molto dura — molto ingiusta — nei confronta
dalle donne che chiama zitelle: perché ci sono
donne nubili che diffondono intorno a sé gioia,
pace, efficacia: donne capaci di dedicarsi a un
nobile servizio degli altri, e di essere madri,
nella profonditá del proprio spirito, in modo
piú reale che non molte altre, che madri lo
sono solo fisiologicamente.

19
Le domande precedente hanno riguardato
fidanzamento; ora vorrei che ci soffermas-
simo sul matrimonio: che consigli darebbe
lei alla donna sposata affinché, con il pas-
sare degli anni, la sua vita matrimoniale
continui ad essere felice senza cedere alla
monotonia? Forse la cosa pub sembrare poco
importante, ma a noi scrivono parecchie let-.
trici interessate all'argomento.

A me sembra effettivamente una questione im-
portante; per questo sono importanti pure le
possibili soluzioni, nonostante l'apparenza mo-
desta.
Porche il matrimonio conservi sempre lo slan-
cio e la freschezza iniziali, la moglie deve cer-
care di conquistare ii marito ogni giorno; e lo
stesso si dovrebbe dire del marito rispetto alla
moglie. L'amore va recuperato ogni giorno; e
l'amore si conquista con il sacrificio, con il sor-
riso e anche con un po' di furbizia. Se il marito
torna a casa dal lavoro stanco, e la moglie si
mette a chiacchierare senza dargli respiro, rac-
contandogli tutto quello che secondo lei va
n'ale, é forse strano che il marito finisca per
perdere la pazienza? Questi discorsi si possono
lasciare per un momento piú opportuno, guan-
do lui non é tanto stanco, e appare piú di-
sposto.
Un altro particolare: la cura della propria per-
sona. Se un altro sacerdote vi dicesse il con-
trario, penso che vi darebbe un pessimo con-
siglio. Una persona che deve vivere nel mondo,
quanti piú anni ha, tanto piú é necessario che
si sforzi di migliorare non solo la vita inte-
dore, ma, appunto per questo, anche l'impegno
per essere presentabile, d'accordo, naturalmen-
te, con l'eta e le circostanze. Spesso, scherzan-
doci su, dico che le vecchie facciate sono quelle
che hanno piú bisogno di un buon restauro. E'
un consiglio di sacerdote. C'é un vecchio pro-
verbio castigliano che dice: « Quando la moglie
non si trascura, il marito non cerca l'avven-
tura ».

Proprio per questo oserei dire che l'ottanta
per cento della colpa delle infedeltá dei mariti
é delle mogli, che non sanno riconquistarli ogni
giorno, non sanno essere premurose, affettuose,
delicate. L'attenzione della donna sposata deve
concentrarsi sul marito e sui figli. E quella del
marito deve concentrarsi sulla moglie e sui f i-
gli. E a questo occorre dedicare tempo e impe-
gno, per sapere quello che va fatto e farlo
bene. Qualunque cosa, se rende impossibile
compimento di questo dovere, non é buona, é
fuori luogo.
Non ci sono scuse per non compiere un dovere
cosi gradevole. Non sono certo una scusa
lavoro extradomestico, e neppure le pratiche
religiose, che, se non si rendono compatibili
con i doveri di tutti i giorni, non sono buone,
e Dio non le accetta. La donna sposata si deve
occupare prima di tutto della casa. Ricordo
uno stornello popolare che dice: « la donna
che, per stare in chiesa, / lascia bruciare
pranzo, / é per meta angelo, / e diavolo per
l'altra meta ». Io direi che é un diavolo tut-
t'intera.

20
Oltre alle difficoltá che possono esserci tra
genitori e figli, non sono rari i litigi tra
marito e moglie, che talvolta arrivano sul
serio a compromettere la pace familiare. Co-
sa consiglierebbe agli sposi?

Di volersi bene. E di sapere che durante la loro
vita ci saranno screzi e difficoltá, che pero, se
risolte con naturalezza, contribuiranno a ren-
dere anche piú profondo l'affetto.
Ciascuno di noi ha il suo temperamento, i suoi
gusti personali, il suo carattere — il suo carat-
teraccio a volte — i suoi difetti. Ognuno ha
anche aspetti piacevoli nella propria persona-
lita, e per questo (e per molte altre ragioni)
gli si pub voler bene. La convivenza é possi-
bile guando tutti si sforzano di correggere i
propri difetti e cercano di non dare importanza
agli errori degli altri; cioé guando vi é amore,
che supera ed annulla tutto quanto potrebbe
falsamente sembrare motivo di separazione e
di divergenza. Se invece si drammatizzano i pic-
coli contrasti e ci si comincia a rinfacciare
mutuamente i difetti e gli sbagli, la pace é
finita e si corre il pericolo di far morire l'af-
fetto.
Gli sposi hanno grazia di stato — la grazia del
sacramento — per praticare tutte le virtú tna-
ne e cristiane della convivenza: la comprensio-
ne, il buon umore, la pazienza, il perdono, la
delicatezza nei rapporti. L'importante é non
lasciarsi andare, non lasciarsi dominare dal
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nervosismo, dall'orgoglio o dalle manie perso-
nali. Per riuscirci, marito e moglie devono svi-
luppare la propria vita interiore ed apprendere
dalla Sacra Famiglia a vivere con finezza, —
per un motivo alío stesso tempo umano e
soprannaturale — le virtú del focolare cristia-
no. Lo ripeto ancora: la grazia di Dio ce l'hanno.
Quando uno dice che non pub sopportare que-
sto o quello e che gli é impossibile tacere, sta
esagerando per giustificare se stesso. Bisogna
chiedere a Dio la forza di dominare il proprio
capriccio; la grazia, per conservare il dominio
di sé. Perché i pericoli degli scatti sono
proprio questi: si perde il proprio controllo,
e vengono fuori parole troppo piene di ama-
rezza, che arrivano ad offendere, (magari invo-
lontariamente), a ferire ed a far male.
Occorre imparare a star zitti, ad attendere, ed
a dire le cose positivamente, con ottimismo.
Quando il marito si arrabbia, é il momento in
cui la moglie deve essere particolarmente pa-
ziente, finché la serenitá torna di nuovo; e
viceversa. Quando l'affetto é sincero e ci si
sforza di farlo crescere, é molto difficile che
tutti e due si lascino dominare dal malumore
nello stesso momento...
Poi c'é un'altra cosa molto importante: abituar-
si a pensare che non abbiamo mai tutta la
ragione. Si puó addirittura dire che, in cose
simili (quasi sempre cosi opinabili), quanto piú
siamo sicuri di ayer tutta la ragione, tanto piú
é certo che abbiamo torto. Se uno ragiona in
questo modo, risulta piú semplice alla fine ret-
tificare e, se occorre, chiedere perdono, che é
il modo migliore di smettere di litigare; cosi si
assicura la pace e l'affetto. Non voglio incorag-
giarvi a bisticciare; ma é comprensibile che bi-
sticciamo qualche volta con quelli che amiamo
di piú, perché sono quelli che vivono abitual-
mente assieme a noi. Non bisticceremo certo
con l'abominevole ¿tomo delle nevi! Pertanto,
queste piccole tempeste tra gli sposi, se non
sono frequenti — e bisogna fare in modo che
non lo siano — non sono indice di poco amore,
anzi possono contribuire ad aumentarlo.
Infine un ultimo consiglio: non litigare davanti
ai figli. Per evitarlo, basterá che marito e mo-
glie si mettano d'accordo con una parola, con
uno sguardo, con un gesto. Litigheranno dopo,
con piú serenitá, se proprio non son capaci di
evitarlo. La pace coniugale dev'essere l'am-
biente della famiglia, perché é la condizione in-
dispensabile per un'educazione profonda ed ef-
ficace. I piccoli devono vedere nei genitori un
esempio di dedizione, di amore sincero, di mu-
tuo aiuto, di comprensione; bisogna far si che
le piccolezze di ogni giorno non nascondano ai

loro occhi la realtá di un affetto capace di supe-
rare tutto.
A volte ci prendiamo troppo sul serio. Tutti ci
arrabbiamo di guando in guando, a volte per-
ché é necessario, altre volte perché ci manca
spirito di mortificazione. L'importante é saper
dimostrare che queste arrabbiature non ucci-
dono l'affetto, sapendo ricreare l'intimitá fami-
liare con un sorriso. Insomma, marito e mo-
glie devono vivere amandosi l'un l'altra, ed
amando i propri figli, perché é cosi che amano
Dio.

21
Mi riferisco ora a un (atto piú concreto: re-
centemente é stata annunciata a Madrid
l'apertura di una Scuola diretta dalla Sezione
femminile dell'Opus Dei, con il fine di creare
un clima di famiglia e di dare alíe lavora-
trici domestiche una formazione completa
e una qualificazione professionale. Che inci-
denza crede che possa avere nella societá
questo tipo di attivitá dell'Opus Dei?

Quest'opera apostolica — ce ne sono molte al-
tre del genere dirette da associate dell'Opus
Dei, le quali lavorano insieme ad altre persone
che non appartengono alla nostra associazione
— ha come fine principale quello di nobilitare
il mestiere delle impiegate domestiche in modo
che possano realizzare il proprio lavoro con
competenza tecnica. Dico con competenza tec-
nica, perché bisogna che il lavoro domestico si
sviluppi per quello che é: una vera professione.
Non dimentichiamo che si é cercato di presen-
tare questo lavoro come una cosa umiliante.
Non é yero: umilianti certamente erano le con-
dizioni in cui molte volte si svolgeva questo
lavoro. E umilianti continuano ad esserlo in
alcuni casi anche oggi: perché lavorano doven-
dosi adattare alíe manie di signori capricciosi
e poco comprensivi. Bisogna esigere il rispetto
di un contratto di lavoro adeguato, con garan-
zie chiare e precise, stabilendo bene i diritti e
i doveri di ciascuna delle parti.
Oltre a queste garanzie legali, occorre che la
persona che presta questo servizio sia qualifi-
cata, professionalmente preparata. Ho detto
servizio — anche se oggi la parola non piace --
perché ogni attivitá sociale ben fatta é proprio
questo, un bellissimo servizio: lo é tanto l'atti-
vitá di una lavoratrice domestica come quena
di un professore o di un giudice. L'unica atti-
vitá che non é servizio é quella di chi subordina
tutto al proprio interesse.
Il lavoro domestico é una cosa- ben fondamen-
tale! E in ogni caso, tutti i lavori possono avere
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la stessa qualitá soprannaturale: non ci sono
funzioni grandi o piccole; tutte sono grandi se
si fanno per amore. Le funzioni che tutti riten-
gono elevate, diventano meschine appena si
perde il senso cristiano della vita. Invece ci
sono cose piccole (all'apparenza) che possono
essere molto grandi per le effettive conseguen-
ze che hanno.
Per me, ha la medesima importanza il lavoro
di una figlia mia dell'Opus Dei che é collabora-
trice domestica, e un lavoro di un'altra figlia
mia che ha un titolo nobiliare. In entrambi i
casi, a me interessa solo che il lavoro che esse
svolgono sia mezzo ed occasione per la santifi-
cazione propria e altrui: e risulterá phi im-
portante il lavoro della persona che nella pro-
pria occupazione e nel proprio stato si fará
piú santa e compirá con piú amore la missio-
ne ricevuta da Dio.
Dinanzi a Dio, una donna che fa la professo-
ressa universitaria non é piú importante di
un'altra che fa la commessa di un negozio, o
la segretaria, o l'operaia, o la contadina: tutte
le anime sono uguali. Anche se a volte son piú
belle le anime delle persone piú semplici; e
in ogni caso son sempre piú accette al Signore
quelle che trattano piú intimamente Dio Pa-
dre, Dio Figlio e Dio Spirito Santo.
Con la scuola aperta a Madrid si puó fare mol-
to: dare un autentico ed efficace aiuto alla so-
cietá in un'importante funzione; e svolgere un
lavoro cristiano in seno ai focolari, portando
nelle case la gioia, la pace, la comprensione. Su
questo argomento potrei parlare delle ore in-
tere; ma quanto ho detto basta giá per capire
che vedo il lavoro domestico come un mestiere
di grande importanza, perché attraverso di es-
so si puó fare molto bene — o molto male --
nel cuore stesso delle famiglie. Speriamo che
sia molto il bene: non mancheranno persone
con valore umano, con competenza e con entu-
siasmo apostolico, che, faranno di questa pro-
fessione un lavoro pieno di gioia e di incaico-
labile efficacia in tante famiglie del mondo.

22
Da circostanze di indole molto diversa, come
anche da esortazioni ed insegnamenti della
Chiesa, é nata e si é sviluppata una vasta in-
quietudme" sociale. Si fa un gran parlare del-
la virtit della povertá come testimonianza.
Come pitó viverla una donna di casa, che de-
ve off rire un giusto benessere alla propria
famiglia?

Si annunzia il Vangelo ai poveri (Matth. XI, 6),
leggiamo nella Sacra Scrittura, proprio come

uno dei segni che manifestano l'arrivo del Re-
gno di Dio. Non ha lo spirito di Cristo chi non
ama e non vive la virtú della povertá; e ció vale
per tutti, tanto per l'anacoreta che si ritira nel
deserto, quanto per il cristiano normale che vi-
ve nel mezzo della societá umana, fornito delle
risorse di questo mondo o privo di molte di
esse.
Su questo tema vorrei soffermarmi un po' a
lungo, perché oggi non sempre si predica la
povertá in modo che effettivamente si possa
vivere il suo messaggio. Con buona volontá sen-
za dubbio, ma senza ayer afferrato a fondo
senso dei tempi, c'é chi predica una povertá
che é frutto di pura elucubrazione intellettuale
che ha contemporaneamente vistosi segni ester-
ni ed enormi deficienze interiori, guando non
anche esterne.
Facendo eco ad un'espressione del profeta Isaia
— discite benefacere (I, 17) — mi piace dire
che bisogna apprendere a praticare ogni virtú,
e forse in modo speciale la povertá. Bisogna
imparare a praticarla perché non si riduca ad
un ideale sul quale si puó scrivere molto, ma
che poi nessuno mette seriamente in pratica.
Occorre far vedere che la povertá é un invito
che il Signore rivolge ad ogni cristiano, e che
pertanto é una chiamata concreta che deve dar
forma alla vita dell'umanitá intera.
Povertá non é miseria, e meno che mai sporci-
zia. La prima ragione é che ció che definisce
il cristiano non sono le condizioni esterne della
sua vita ma piuttosto gli atteggiamenti del suo
cuore. Ma poi vi é una seconda ragione (e qui
tocchiamo un punto assai importante, dal qua-
le dipende un'esatta comprensione della voca-
zione laicale): ed é che la povertá non viene
definita dalla pura e semplice rinuncia. In cer-
te occasioni particolari, la testimonianza di po-
vertá richiesta ai cristiani puó essere l'abban-
dono di tuno, denunciando cosi un ambiente
che non ha orizzonti al di lá del benessere ma-
teriale, e proclamando, con questo gesto spet-
tacolare, che nessuna cosa é buona, se viene
preferita a Dio. Ma é forse questa la testimo-
nianza che oggi la Chiesa chiede a tutti? Non
é yero forse che essa esige anche una testi-
monianza esplicita di amore al mondo, di so-
lidarietá con gli uomini?
A volte, chi riflette sulla povertá cristiana assu-
me come punto di riferimento principale i re-
ligiosi (i quali si caratterizzano proprio perché
devono dar sempre e dappertutto una testimo-
nianza pubblica, ufficiale), e in tal modo si cor-
re il rischio di non scorgere il carattere speci-
fico di una testimonianza laicale, che vien data
dall'interno, con la semplicitá delle cose di
tutti i giorni.
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Un cristiano qualsiasi deve render compatibili,
nella propria vita, due aspetti che possono sem-
brare a prima vista contraddittori. Povertá rea-

. le; che si noti, che si possa toccar con mano
— che sia fatta di cose concrete —, che sia una
professione di fede in Dio, una testimonianza
che il cuore non si soddisfa con le cose crea-
te, ma aspira al Creatore ed ancla a colmarsi
di amor di Dio per poi comunicare a tutti que-
sto stesso amore. D'altra parte, egli deve esse-
re allo stesso tempo uno dei tanti in mezzo
agli uomini suoi fratelli, con i quali vive la
stessa vita, prova le stesse gioie e collabora nel-
le stesse attivitá, amando il mondo e tutte le
cose buone che vi sono, utilizzando tutte le
cose create per risolvere i problemi della vita
umana, e per costituire un ambiente materiale
e spirituale propizio allo sviluppo delle persone
e delle comunitá.
Raggiungere la sintesi di questi due aspetti é
— in buona parte — un problema personale,
un problema di vita interiore, perché si tratta
di giudicare momento per momento, e scoprire
caso per caso cos'é che ci chiede Dio. Non vo-
glio dunque dar regole fisse, ma solo delle linee
generali di orientamento, riferendomi special-
mente alle madri di famiglia.
Sacrificio: ecco in che cosa consiste in gran
parte la povertá reale. Si tratta di saper pre-
scindere dal superfluo, misurato non tanto con
regole teoriche, quanto con l'ascolto di quella
voce interiore che ci avverte dell'egoismo o
della comoditá superflua che si sta infiltrando
nella nostra vita. II benessere, inteso in senso
positivo, non é il lusso ne la corsa al place-
re, ma quanto serve a rendere la vita gradevole
alla propria famiglia ed agli altri, perché tutti
possano servir meglio Iddio. •
La povertá consiste nel raggiungere sul serio
il distacco dalle cose terrene; nel sopportare
allegramente le scomoditá, guando ci sono, o la
mancanza di mezzi. Chi é povero sa poi avere
tutto il giorno preso da un orario elastico, che
deve prevedere fra le cose importanti — oltre
alle pratiche giornaliere di pietá — il neces-
sario riposo, il tempo per star assieme ai pro-
pri cari, le letture, i momenti da dedicare ad
un hobby di arte o di letteratura o ad altre di-
strazioni oneste: e cosi sa riempire le ore con
un'attivitá utile, facendo le cose nella miglior
maniera possibile, curando i dettagli di ordine,
di puntualitá, di buon umore. In una parola,
bisogna trovar posto per servire agli altri e
per se stessi: senza dimenticare che tutti gli
uomini e tutte le donne — e non solo quelli
materialmente poveri — hanno l'obbligo di la-
vorare; la ricchezza o una situazione economica
agiata non sono che un segno del fatto che si é

maggiormente obbligati a sentire la responsa-
bilitá dell'intera societá.
E' l'amore che da senso al sacrificio. Ogni ma-
dre sa bene cos'é il sacrificio per i figli: non si
tratta solo di dedicar loro alcune ore, ma di
spendere per il loro bene tuna la vita. Vivere
pensando agli altri, usare i beni in modo tale che
ci sia sempre qualcosa da offrire agli altri:
queste sono delle diménsioni della povertá che
garantiscono un effettivo distacco.
L'importante, per una madre, é non solo vive-
re cosi, ma anche insegnare ai figli a vivere
cosi: educarli fomentando in essi la fede, la
speranza piena di ottimismo e la caritá; inse-
gnare a superare l'egoismo e ad usare parte
del proprio tempo con generositá al servizio del-
le persone meno fortunate, partecipando a la-
vori, (a deguati alla loro etá) in cui si mani-
festi una vera preoccupazione di solidarietá u-
mana e divina.
In poche parole: ciascuno deve vivere la pro-
pria vocazione. Per me il miglior modello di
povertá son sempre stati quei padri e quelle
madri di famiglie numerose e povere che non
vivono che per i propri figli, e che con il loro
sforzo e con la loro costanza — spesso senza
piú voce per manifestare agli altri le ristrettez-
ze in cui si troyano — sanno mandare avanti
la casa, creando un focolare pieno di gioia, in
cui tutti imparano ad amare, a servire, a la-
vorare.

23
Durante l'intervista Lei ha commentato im-
portanti aspetti della vita umana, specie del-
la vita della donna, ed ha messo in risalto
il valore che attribuisce loro lo spirito del-
l'Opus Dei. Potrebbe dirci, in conclusione,
come pensa che si debba promuovere i1 molo
della donna nella vita della Chiesa?

Non nascondo che, di fronte ad una domanda
di questo tipo, sento, contrariamente alla mia
abitudine, la tentazione di rispondere in modo
polemico, perché ci sono persone che adopera-
no questa terminologia in maniera clericale,
usando la parola Chiesa come sinonimo di qual-
cosa che appartiene al clero, alla Gerarchia ec-
clesiastica. Cosi, per partecipazione alla vita
della Chiesa intendono solo o principalmente
l'aiuto prestato alla vita parrocchiale, la colla-
borazione ad associazioni con mandato della
Sacra Gerarchia, l'assistenza altiva alle fun-
zioni liturgiche, e cose del genere.
Chi cosi pensa, dimentica all'atto pratico —
anche se forse lo proclama in teoria — che
la Chiesa é la totalitá del Popolo di Dio, l'as-
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sierre di tutti i cristiani; e che, pertanto, li
dove un cristiano si sforza di vivere in nome
di Gesú Cristo, 11 é presente la Chiesa.
Con ció non pretendo minimizzare l'importanza
della collaborazione che la donna puó prestare
alla vita della struttura ecclesiastica. La con-
sidero anzi imprescindibile. Ho dedicato tutta
la vita a difendere la pienezza della vocazione
cristiana del laicato (cioé degli uomini e delle
donne comuni che vivono in mezzo al mondo)
e pertanto a procurare il pieno riconoscimento
teologico e giuridico della loro missione nella
Chiesa e nel mondo.
Voglio solo far notare che c'é chi vorrebbe im-
porre una riduzione ingiustificata di tale colla-
borazione; e mi preme rilevare che il comune
cristiano, sia uomo o donna, puó svolgere la
propria missione specifica, anche quella che gli
spetta all'interno della struttura ecclesiale, solo
a condizione di non clericalizzarsi, di continuare
cioé ad essere secolare, come ogni persona che
vive nel mondo e partecipa alle ansie del mondo.
Ai milioni di donne e di uomini cristiani che
riempiono la terra spetta il compito di condur-
re a Cristo tutte le attivitá umane, annunciando
con la propria vita che Dio ama tutti e tutti
vuol salvare. Per questo, per partecipare alla
vita della Chiesa, il modo migliore — il piú
importante, e quello che in ogni caso dev'es-
sere fondamento di tutti gli altri — é essere

integralmente cristiani nel posto assegnato dal-
la vita, nel posto in cui la vocazione umana ci
ha condotti.
Come mi commuove pensare a tanti cristiani
ed a tante cristiane che, senza proporselo
espressamente, vivono con semplicitá la loro
vita ordinaria, cercando di incarnare in essa
la Volontá di Dio! Renderli consapevoli di quan-
to sia eccelsa la loro vita; rivelar loro che tutto
ció, che par privo di importanza, ha un valore
di eternitá; insegnar loro ad ascoltare piú at-
tentamente la voce di Dio, che parla attraverso
gli avvenimenti e le situazioni, é qualcosa di
cui oggi ha urgente necessitá la Chiesa, perché
a questo la sta spingendo Dio.
Cristianizzare dal di dentro il mondo intero,
mostrando che Gesú ha redento l'umanitá: ec-
co la missione del cristiano. E la donna vi par-
teciperá nel modo che le é proprio, sia nella
casa come nelle altre occupazioni che svolge
realizzando le proprie capacitó peculiari.
La cosa essenziale é dunque che la donna viva,
come Santa Maria — donna, Vergine e Madre

rivolta a Dio, pronunciando il fiat mihi se-
cundum verbum tuum (Luc. I, 38), da cui di-
pende la fedeltá alla vocazione personale, che
é sempre unica ed intrasferibile, e che ci rende-
rá cooperatori dell'opera di salvezza che Dio
realizza in noi e nel mondo intero.
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